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4 月 10 日，郑州晚报
记者来到纺 织 大 世 界 。
根据政府的规划，纺织
大世界要搬迁出去，如
今这里紧邻马路的店面
已经全部拆除，纺织大
世界的主楼仍然存在，
走进棉布区、窗帘区，很
多商户门口都标着“拆
迁 大 处 理 ”“ 优 惠 大 甩
卖”等字样。

位于棉布区的老李，
因为生意冷清，一个人正
在电脑上玩游戏。“我在
这里做生意十几年了，前

几年挣的钱，这几年老本
吃得差不多了”，老李说，
他一年的房租加上各种费
用，得五六万块钱，“生意
有好有坏，同样的布料，有
人卖得好，有人就是卖不
出去”，老李说，“平时一天
能卖1000多块钱，像今天
都没卖出去货”。

而在棉布区的另一
店铺，老板张先生正在收
拾摆在门口的布匹，“现
在生意不好做，我做了 20
多年了，不想做了，现在
在锦荣国际轻纺城找了

一间店铺，如果有人要，我
可以转出去”。

在窗帘区的一间店
铺，老板王先生同样没事
在电脑上打扑克牌。“我
在元通纺织城找的店铺，
市场搬不搬，对生意影响
不大。”王先生说。

马永全介绍，纺织大
世界属于牛寨村的地，按
照政府的计划，这些地块
要在今年 6 月份挂牌出
让，所以纺织大世界的商
户要在4月底前全部搬迁
完毕。

2001年中国举办APEC会议
纺织大世界的丝绸卖得抢手

说起郑州纺织大世界，如今，国内
纺织服装行业的人几乎无人不知、无
人不晓。郑州本地人扯个布头，订做
窗帘、买点棉花打床被子，更是郑州纺
织大世界的常客。

这里承载了郑州纺织人的光荣与
梦想。

时间回到上世纪八九十年代。郑州
纺织大世界前身为友爱路棉纺市场，市场
雏形是街边大大小小的各种马路市场。

经过 10 年的发展，友爱路棉布市
场已初具规模，但仍然是无序经营，市
场还处于“零售”的水准，主要是以摊
位市场为主的马路市场。这一现象一
直持续到上世纪 90 年代初。郑州市
人大代表、政协委员曾多次提出搬迁
友爱路市场、还路于民的议案。

于是一个“退路进厅、退路进场”

的具体规划在郑州市工商局与中原区
人民政府共同推动下有了进展。郑州
纺织大世界就此诞生。

1995年4月22日，一个占地90亩、
总建筑面积5万平方米，以交易纺织品
为主的综合性市场——郑州纺织大世
界宣告开业。

“要想发，搞批发；要想富，就卖
布。”这是郑州纺织大世界当时的流行
语。郑州晚报记者连日来对这里的多位
商户采访得知，当时商户生意好得不得
了，商户最多时达2000多户，来自江苏、
浙江、广东的布料都在这里汇集，又从这
里向四面八方批发出去，货物辐射地达
到甘肃、辽宁、吉林、安徽、山东、山西、湖
北等很多省份，纺织大世界当时是中西
部最大的纺织品批发市场，年交易额曾
达15亿多元。

买新凯当时在郑州
纺织大世界还是做窗帘
布 艺 的 小 伙 计 。“ 我 当
时十几岁，应该是纺织
大世界成立两三年我就
来 了 。”当 时 这 里 的 生
意好得不得了。每天都
有一二十辆大货车从市
场进进出出，市场门前
到西三环的路不知道被
车压坏了多少回。“很多

商户都是做半天生意就
够了，下午想玩儿就玩、
想干别的就干别的 ，卖
不 卖 都 无 所 谓 ”，买 新
凯 说 ，像 窗 帘 布 匹 ，商
户都是做批发，很少去
零卖，如果有人想在这
里扯个十米八米的布，
都没人卖。

“市场建立之初，我
们就引导商户给企业直

接供货，虽然利润低点，
但是量比以前增加了很
多。在示范效应下，更多
的人感觉是大势所趋，也
纷纷效仿。可以毫不夸
张地说，在很长一段时间
内，郑州服装产业有 60%
以上的企业都在纺织大
世界提货。”郑州纺织大
世界总经理李辉曾向媒
体介绍。

买 新 凯 说 ，那 时 候
纺 织 大 世 界 的 商 户 有
两三千户，加上他们的
家 属 、打 工 人 员 ，纺 织
大 世 界 以 及 周 边 的 牛
寨、西十里铺、董寨等，

“ 少 说 也 有 上 万 人 聚
集 ，牛 寨 、西 十 里 铺 的
村 民 的 房 子 都 被 商 户
租用了。”

说 起 那 时 候 的 繁

华，郑州纺织大世界个
体私营协会会长马永全
介 绍 ，“ 那 时 候 ，山 西 、
陕 西 、山 东 、河 北 、北
京、湖北等地都从纺织
大世界进货”。马永全
说，他记得丝绸卖得最
好的年份是 2001 年，那
一年在中国上海举办了
APEC 会 议 领 导 人 非 正
式会议，中国政府给领

导人定做的传统服装唐
装 非 常 受 国 内 外 的 欢
迎，全国各地都从纺织
大世界进货，丝绸都卖
缺了。

“纺 织 大 世 界 的 商
铺也是一铺难求，当时
身 边 的 老 师 、同 学 、朋
友，都是想从事纺织生
意或者从这里租商铺，
租不到。”马永全说。

马永全回忆，从 1995
年到2000年前后，纺织大
世界的生意非常火爆。

买新凯本人也是一
个鲜活的例子。在给老
板打工几年后，他变成了
合伙人，再后来，他自己

又单立门店，做起了老
板，如今他的生意正红红
火火。

马永全说，现在很多
给娅丽达、梦舒雅等厂
家供货的商户，资产都
有上千万，都是在纺织

大世界完成了资本原始
积累。“即使是再好的市
场，也有赔钱的，资产上
千万的肯定有，但实际
资产几百万元、二三百
万元的更多一些。”买新
凯说。

冉冉升起的纺织新星

“当时做半天生意就够了，十米八米的布都没人卖”

4月底纺织大世界要搬迁完毕

纺织大世界周边少说也有上万人


